BHAKTI MARGA Que sait-on de ?



L'installation, dans un petit village du Lot et Garonne, du principal centre français de ce mouvement international, a suscité des interrogations. C'est l'occasion de s'intéresser à ce mouvement et à son fondateur.

ORIGINE ET HISTORIQUE

Le fondateur du mouvement Bhakti Marga, Paramahamsa Sri Swami Vishwananda (de son vrai nom : Visham Mahadeosingh Komalram), est né à l'île Maurice en 1978. Élevé dans un contexte hindou, il fait preuve, dès son plus jeune âge, d'une piété particulière et rallie ses premiers adeptes autour de lui dans sa jeunesse.

En 1998 il vient en Suisse où il rassemble des élèves pour des darshans¹. Dans les années 2000 il fréquente l'ashram de Sathya Saï Baba, où il apprend les « pouvoirs surnaturels » pour lesquels ce dernier était connu (matérialisation d'objets divers, de cendre sacrée (vibhuti)). Il en aurait été chassé, certains disciples de Saï Baba le soupçonnant de vouloir prendre sa place. On le dit aussi doté de pouvoirs miraculeux : vomir des œufs d'or, faire se matérialiser des bijoux, recouvrir des nourritures de cendres sacrées « spontanées ».

I-« Vision du divin » dans l'hindouisme. Moment où le dévot est en contact visuel avec l'idole d'un dieu, un avatar, un maître spirituel vivant ou la représentation d'un maître défunt. https://fr.wikipedia.org/wiki/Darshan

Vishwananda se dit avatar de Dieu et est présenté comme « un maître spirituel réalisé ». Il fonde la mission Bhakti Marga, « chemin de dévotion ». Bhakti, «dévotion envers le Divin », est l'une des composantes essentielles de l'hindouisme et marga signifie chemin. La mission sur terre de Swami Vishwananda est « d'ouvrir les cœurs de l'humanité ».

Son mouvement se répand aux États-Unis, mais des soupçons de scandales sexuels l'amènent à se réfugier en Europe où son charisme séduit de plus en plus d'adeptes au cours de darshans. Vénérant aussi Jésus et Marie, il aurait au début des années 2000 reçu un message demandant de rassembler le plus de reliques possible pour les mettre à l'abri, la fin du monde étant imminente. Il a été impliqué, ainsi que deux de ses adeptes, dans des vols de reliques dans une vingtaine d'églises en Suisse pour lesquels ils seront condamnés en 2007.

En 2004 il achète une propriété en Allemagne, à Steffenshof dans le Hunsruck (Rhénanie Palatinat) et en fait un ashram. Il fonde en 2005 l'organisation Bhakti Marga, et commence à initier les adeptes dans sa lignée spirituelle.

En 2008, il acquiert à Heidenrod (Hesse) une ancienne maison de conférences et de séminaires et y établit Shree Peetha Nilaya, à la fois ashram et centre international de l'organisation pouvant accueillir des événements.

Cet ashram possède non seulement un temple mais aussi une chapelle orthodoxe dans laquelle se trouveraient des reliques de saints chrétiens. En 2018, l'inauguration du nouveau temple, dont la construction a coûté plus d'un million d'euros, a réuni plusieurs milliers d'adeptes pendant plusieurs jours.

En 2021, Bhakti Marga a acquis l'ancien hôtel Seepark à Kirchheim dans le Taunus et l'a transformé en ashram, Sri Vitthal Dham, et centre d'accueil offrant diverses activités. L'inauguration du temple s'est déroulée du 15 au 19 juin 2023.

En 2022, Bhakti Marga a acquis une église catholique Notre Dame de Lourdes, désaffectée, à West Elmira (New York) pour en faire l'ashram et le temple Paranitya Narasimha, dont l'inauguration s'est déroulée début septembre 2023.

ORGANISATION

A la tête du mouvement, Paramahamsa Vishwananda, est le maître spirituel « réalisé », en union avec le Divin. Tous les dévots le vénèrent pour se rapprocher de Dieu et expérimenter « l'amour véritable ».

La communauté réunit des adeptes

initiés, les dévots, des moines et des nonnes. Il faut remplir certaines conditions et être agréé par Vishwananda pour pouvoir demander l'initiation, dont la préparation se déroule sur deux ans au moins. Les moines et nonnes font en plus vœux de célibat et se sont engagés totalement dans Bhakti Marga, y compris en abandonnant la vie familiale.

La couleur de leurs vêtements correspond à leur rôle dans la communauté: Les swamis/swaminis, aux vêtements orange, sont des « conseillers spirituels et émissaires de Vishwananda », les rishis/rishikas, en rouge, diffusent les enseignements, et les brahmacharis/brahmacharinis sont vêtus de jaune.

DOCTRINE ET PRATIQUES

Selon le site Bahkti Marga France, Bhakti Marga est « le chemin de l'amour et de la dévotion qui mène au Divin. Un voyage du mental vers le cœur où nous rencontrons le véritable Amour et notre Soi Divin ». Ce chemin ne se fait pas par l'adhésion à une doctrine ou une philosophie mais en suivant Paramahamsa Vishwananda comme un « modèle de vérité ». Cette transformation personnelle est favorisé par quatre types d'activités:

- La sadhana, pratique spirituelle qui comporte Japa, récitation des noms sacrés, et Atma Kriya Yoga, le yoga de Kriya Babagi que Swami Vishwananda présente comme son maître.
- La connaissance qui s'acquiert par des satsangs, séances commençant

par une méditation suivie de chants avant un enseignement dispensé par un maître ou un enseignant accrédité.

- Les rituels de vénération (puja) et d'offrandes (yajna) de fleurs, nourriture, parfums... Il s'agit également de Chants védiques et de prières.
- Arts dévotionnels: Le OM chanting, qui active le potentiel d'auto-harmonisation des participants. La Babaj Surya Namaskar, une méditation en mouvement, le Project mantra. Mais également la peinture, la musique, la danse, le théâtre.
- « Nos techniques vous aident à calmer votre esprit et à tomber dans le silence du cœur où l'amour peut s'épanouir », « Nous vous invitons à apprendre les secrets qui transforment ces techniques simples en outils puissants pour réaliser une transformation personnelle », peut-on lire sur le site Bhakti Marga France.
- A ces activités s'ajoute le darshan. C'est le moment où le dévot est en contact visuel avec une déité ou un maître pleinement réalisé en Dieu. Swami Vishwananda le donne lors d'une bénédiction : les dévots sont rangés en ligne, le gourou passe lentement, regarde chacun d'eux. Après quelques minutes de méditation, le dévot regarde le maître droit dans les veux, et est alors inondé de son Amour Divin inconditionnel. Le darshan peut également se donner en visio, on peut s'y inscrire dès que l'inscription est annoncée sur la chaîne Telegram BM Today.

Chaque année depuis 2015 se dé-

roule le festival « Just Love » (devise du mouvement) qui dure plusieurs jours, réunissant des « groupes de musique spirituelle, des expositions d'art et d'artisanat, proposant des conférences et ateliers pédagogiques animés par des membres du mouvement », et aussi « un bazar et un restaurant végétalien ».

DÉVELOPPEMENT

mouvement compterait jourd'hui « entre 30 et 50 centres ou temples » dans 56 pays à travers le monde, essentiellement en France, Belgique et Allemagne pour l'Europe. Les acquisitions de terrains ou bâtiments ces dernières années pour en faire de nouveaux ashrams et temples sont le signe de la prospérité et de la volonté d'expansion de Bhakti Marga. Les sites internet du mouvement mettent en avant les propositions de retraites et séjours spirituels, payants, mais proposent aussi une grande variété « d'objets dérivés » : bijoux, cosmétiques, vêtements pour adultes et enfants, sacs, images, livres, CD, instruments de musique, encens, objets de culte, photos du Guru, etc.

Selon le site relinfo.ch, le mouvement « se compose juridiquement et financièrement d'entreprises dont les gérants sont des proches de Vishwananda », aux diverses activités : acquisition de terrains, fabrication, commercialisation et distribution de produits et d'événements audio et multimédias.² L'une d'entre elles aurait à elle seule rapporté un bénéfice de 385 000 eu-

2-https://www.relinfo.ch/lexikon/hinduismus/ neuere-aus-dem-hinduismus-stammende-religioese-bewegungen/bhakti-marga/ ros en 2019. Une Fondation, destinée aux actions caritatives, peut aussi recueillir des dons. Avec ces ressources financières, l'acquisition de nouveaux centres n'est pas un problème...

En France, Bhakti Marga France est une association loi 1901 dont le siège est dans le Vaucluse. Elle regroupe des sanghas, rassemblements communautaire de personnes en recherche d'une plus grande vérité, présents dans une quinzaine de départements (dont La Réunion). Les activités proposées sont liées au culte : cérémonies, rituels, retraites, méditation, rencontres avec des enseignants de haut niveau ...

Récemment, Bhakti Marga France a fait l'acquisition d'un terrain en Lot et Garonne, au Hameau du Bosc Nègre à Lacapelle-Biron, où elle a ouvert en juin 2023 La Maison pour tous. L'opération a coûté plus de 1 500 000 euros, financés par des dons.

LA MAISON POUR TOUS

Déclarée en janvier 2023, elle se présente comme un « centre de yoga et méditation où se ressourcer en harmonie avec la nature ». Elle est gérée par La Société par Actions Simplifiée (SAS) Coopérative MAISON POUR TOUS, Société d'investissement immobilier à Capital variable. Dans un livret de présentation datant de 2022, on découvre la description d'un projet ambitieux : « centre ouvert à tous, y compris résidents long séjour, offrant un contexte et des outils favorisant un épanouissement et un bonheur durable ». A côté

des dévots, il s'agit d'attirer des personnes intéressées par les problématiques d'écologie et de protection de la nature. A la page 18 de ce même livret on peut lire : « notre économie : proposer nos services au public régional (ciblage sur Bordeaux et Toulouse pour nos stages et ateliers, point de vente de nos produits). On lit aussi : « notre communication : veiller à rejoindre des relais locaux pertinents », une carte indique les offices de tourisme, les magasins bio, les architectes, les fleuristes...

La Maison pour tous, un centre spirituel ? Sans doute, mais aussi une entreprise qui doit être rentable, comme annoncé à l'avant dernière page : « Le marché que nous visons vise aussi bien le public ouvert à la culture indienne et à ses pratiques ancestrales que les personnes sensibles aux problématiques environnementales, ainsi que les centres de yoga et autres centres de formation bien-être qui pourraient être intéressées de louer nos locaux pour leurs propres stages. » L'affaire doit être rentable...

Selon le projet, « ce lieu deviendrait le siège social des diverses entités juridiques liées à la mission de Bhakti Marga en France : Association loi 1901, fonds de dotation, SAS. »

INTERROGATIONS ET CONTROVERSES

On reproche à Paramahamsa Vishwananda son train de vie, ses beaux vêtements, ses déplacements en voiture de luxe, et une forme de culte de la personnalité : on chante un mantra

en son honneur, pour implorer sa protection, son effigie se décline sous de nombreuses formes, dans les cérémonies il est couvert de fleurs...

Les dévots lui doivent une obéissance inconditionnelle. Un ancien membre rapporte ainsi les propos d'une swamini à un dévot « si je te demande de me donner ta maison et de mettre tous tes biens sur la table, tu devras le faire ».... Une pression psychologique peut s'exercer avec l'argument que « la résistance serait preuve de manque de foi ».

Certains l'accusent de tricheries quant à ses prétendus « miracles », il n'aurait fait qu'imiter Sai Baba, expert en tours de passe-passe et mettent en doute sa légitimité comme Maître.

Des témoignages font état « d'exploitation » financière. Outre le don d'une part de leurs revenus, les adeptes sont amenés à dépenser pour les stages et retraites, indispensables pour leur progression spirituelle. En outre, certains effectuent beaucoup de travail physique dans la communauté.

L'engagement dans Bhakti Marga

semble assez exclusif, on parle de pressions possibles pour rompre avec les membres de sa famille.

En 2008, le mouvement a été ébranlé par une crise notamment aux Etats Unis et en Angleterre, suite aux allégations d'abus sexuels de Vishwananda sur des ieunes hommes et aussi de vol de reliques dans des églises catholiques. En 2022, la Hessischer Rundfunk le service public de Hesse, a diffusé un documentaire et un podcast. Just Love, en 6 épisodes sur le mouvement, dans lequel plusieurs hommes accusent à nouveau le gourou d'abus. Vishwananda dément toutes les allégations d'abus et est en litige avec le média. Un épisode du pod-cast n'est pas disponible pour cette raison. Il semble que l'affaire judiciaire soit proche d'une décision.

Beaucoup des adeptes sont sincèrement sur « le chemin de l'amour et de la dévotion qui mène au Divin. », mais le charisme et l'influence considérables de Vishwananda les conduisent à occulter des comportements contraires à l'éthique.